



OPTIMISTA.— El ministro de Hacienda reiteró que el pánico por la crisis se está alejando, la confianza volviendo y la economía sigue recuperándose.



ALTA ASISTENCIA.— Autoridades, académicos y empresarios asistieron a Enela 2009.



LO PEOR YA PASÓ.— El ex presidente del Banco Central, Vittorio Corbo, dijo en su exposición que lo peor de la crisis ya pasó.

Octava versión del Encuentro Empresarial en la Araucanía:

Con ironía, humor y franqueza, candidatos presidenciales debaten en Enela 2009

Ante unas 1.200 personas, Sebastián Piñera y Marco Enríquez-Ominami criticaron la designación de Viera-Gallo a cargo del tema mapuche por ser una muestra de centralismo.

I. FREDES y B. AGUIRRE
Temuco

El nombramiento del ministro Secretario General de la Presidencia, José Antonio Viera-Gallo, como responsable para resolver el conflicto indígena fue el tema que cruzó al Encuentro Empresarial del Sur (Enela 2009), organizado por CorpAraucanía, una entidad público-privada que promueve el desarrollo regional.

A la cita, que tuvo lugar en el salón de eventos del Hotel Dreams, asistieron unas mil doscientas personas, entre empresarios, ejecutivos, académicos y representantes de distintos sectores de la IX Región. Contó con exposiciones del ministro de Hacienda, Andrés Velasco; del ex presidente del Banco Central Vittorio Corbo y de los presidentes de la CPC y CorpAraucanía, Rafael Guilisasti y Andrés Molina, entre otros.

Además, asistieron los candidatos presidenciales Sebastián Piñera y Marco Enríquez-Ominami, quienes participaron en un encendido y ameno debate. El tercer candidato invitado, pero que no asistió, fue Eduardo Frei.

El otro gran tema que marcó el encuentro fue el para todos los panelistas presentes mal denominado conflicto mapuche. Consultado frente a la situación, el ministro Velasco no quiso re-

EL MUNDO se salvó de una "Gran Depresión 2.0", dijo Vittorio Corbo. Según él, la economía mundial está en recuperación gracias a la acción de los gobiernos.

ferirse al tema y dijo que la Presidenta Michelle Bachelet había designado al ministro Viera-Gallo para abordar esa materia.

Entre los candidatos, el tema produjo acuerdo, pero también importantes disputas. Una de ellas fue cuando Marco Enríquez-Ominami descalificó fuertemente al ministro Secretario General de la Presidencia, tratándolo de "flojo e ineficiente" porque el proyecto que la autoridad quería impulsar estaba hace dos años en su escritorio. Fue el candidato Piñera quien salió en defensa de la capacidad de la autoridad. "Lo dices porque es tu primo", fue la respuesta que recibió de Enríquez-Ominami. A lo que Piñera



EN PLENO DEBATE.— En la foto, el editor de Economía y Negocios de "El Mercurio", Juan Jaime Díaz, junto a Marco Enríquez-Ominami y Sebastián Piñera.

El distendido debate entre Piñera y Enríquez-Ominami

Un inédito y espontáneo diálogo, salpicado de ironías personales recíprocas celebradas a carcajadas y aplausos por el auditorio, protagonizaron los candidatos presidenciales Sebastián Piñera y Marco Enríquez-Ominami al responder preguntas a continuación de la exposición de sus programas.

El debate fue considerado por diversas autoridades como franco y "sin restricciones", donde los candidatos estuvieron muy sueltos respondiendo las preguntas del entrevistador y las enviadas por el público, que reflejaban las verdaderas interrogantes que la gente quería saber de los candidatos. El senador de la zona, Alberto Espina señaló que esto marcaba un antes y un después de cómo se deben realizar los debates presidenciales en el futuro.

Los palos iban y venían. Marco Enríquez-Ominami se rió cuando se presentó la fecha de nacimiento de Piñera, ya que él es 24 años menor. A su vez, Piñera destacó la cantidad de nombres y apellidos de Marco Antonio Enríquez-Ominami, haciendo alusión a que tam-

bién un Marco Antonio fue el nombre de quien estuvo al lado de Cleopatra. A lo que éste respondió llamándolo en forma majadera durante toda la conversación Juan Miguel Sebastián.

Tributos e indígenas

El debate, que fue dirigido por el editor de **Economía y Negocios** de "El Mercurio", Juan Jaime Díaz, partió cuando Enríquez-Ominami reiteró que subirá los impuestos a las empresas y los bajará a las personas. Además, dijo que aumentará el royalty a la minería y aplicaría un royalty a las eléctricas.

Esto fue replicado por Piñera, que insistió en que él apuntaba a un mayor crecimiento, más eficiencia en el gasto y menor corrupción, lo que generaría mayores ingresos para financiar las políticas de protección social.

Sin embargo, Piñera dijo por primera vez que "no descartaba" un alza impositiva si ello no fuera suficiente. Pero desechó subir los impuestos a las personas y a las pymes.

le contestó que le llamaba la atención que descalificara de esa manera a quien fuera por tanto tiempo su correligionario de partido.

Pero en lo que sí hubo acuerdo en ambos candidatos fue en que el nombramiento de una autoridad del gobierno central para tratar el problema indígena era una política equivocada, que pone nuevamente en el tapete la excesiva centralización que sufre el país.

Entre las propuestas que coincidieron por votación popular, hacer un estudio completo de la actual política indígena y reformulación de la Conadi.

En la presentación de Sebastián Piñera destacó el capítulo de

buscar un estatus especial para ciertas zonas del país, en la IX Región lo llamó Plan Araucanía, donde señalaba otorgarle beneficios adicionales para poder sacar esta zona adelante.

"Depresión 2.0"

Entre las exposiciones que concentraron mayor atención de los asistentes estuvieron las del economista Vittorio Corbo y del ministro Velasco, quienes explicaron las causas y efectos de la crisis económica global, los últimos signos de recuperación y las perspectivas de crecimiento. Corbo dijo que gracias a la acción de los gobiernos el mundo se sal-

vó de "la Gran Depresión 2.0".

A su vez, el ministro de Hacienda reiteró que la crisis fue "total y absolutamente mundial", y agregó que el pánico se está alejando, la confianza volviendo y las economías siguen recuperándose, "lento, pero seguro".

"Están saliendo brotes, como en la primavera, pero ustedes en el sur saben que en la primavera también hay heladas", dijo como metáfora para no descartar que algo pueda ocurrir.

En el encuentro, desarrollado bajo el eslogan "Es tiempo de oportunidades", también expuso Andrés Molina, presidente de CorpAraucanía, quien entregó un detallado análisis de la re-

gión y sus desafíos. Molina sostuvo que el mal manejo del conflicto indígena ha paralizado las inversiones en la zona y abogó por una mesa de diálogo, con transparencia y eficacia para dejar de ser la región más pobre y con mayor desempleo del país.

Como un ejemplo de que esto se puede hacer se presentó a Arnoldo Nanculef, líder de una asociación indígena que trabaja asociado con un empresario exportador de frambuesas.

Juan Gabriel Valdés, director del Proyecto Chile Imagen País, y Jürgen Paulmann, presidente de Sky Airline, se refirieron a la importancia del turismo

en la Araucanía y la imagen proyectada como país, donde la identidad, la lejanía y la soledad son un atractivo, como también el éxito que tienen la exportación de productos nativos y el turismo de intereses especial y el etnoturismo. "Pero la gente no viaja donde hay conflictos", advirtió Paulmann, al referirse a la situación de la Araucanía.

Cerró el encuentro el destacado economista del MIT Alejandro Ruelas-Gossi.

Paralelamente, hasta las proximidades del hotel llegó una delegación de 30 mapuches, encabezada por Aucán Huilcamán, para entregar una carta a las autoridades.

En la región

se necesita recuperar el orden y la seguridad. Si logramos esto, el desarrollo llegará a pasos agigantados".

JÜRGEN PAULMANN

En Chile nos

estamos farreando la oportunidad de darle empleo a la gente, especialmente a los jóvenes, las mujeres y a la gente pobre".

VITTORIO CORBO

En la Región de la Araucanía, como

en el resto del país, hemos vivido algunas dificultades. El desempleo es alto, por eso hemos tomado medidas y se ha logrado que el incremento del desempleo en la región sea más bajo que el nacional".

ANDRÉS VELASCO
MINISTRO DE HACIENDA